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◆本报见习记者李苑

江苏省苏州市吴中区自然资源资
产负债表编制近日取得了初步成果，
对吴中区自然资源资产表体系进行整
体设计并编制实践路线图，完成了包
括吴中区东山镇两级、3 个要素、3 个
时段、实物量表与价值量表在内的 22
张表，并提出了基于此的生态文明绩
效考评方法和政策建议。

准确评估生态价值

自然资源涵盖的内容非常广泛。
本次吴中区的自然资源资产负债表突
出重点，选取了 3 个要素，分别是：林
木、湿地和土地。

据项目研究课题组首席专家、复
旦大学环境科学与工程系教授包存宽
介绍，目前资源资产核算方式最成熟
的自然资源要素就是林木，而且吴中
区的林地占苏州市中心城区山林地的
80%；湿地则是吴中区最具特色的自
然资源，吴中区太湖水域面积约占整
个太湖面积的 3/5；土地是最重要的
自然资源，区（县）、镇又是我国土地资
源管理最基本的单元。

记者翻阅吴中区自然资源资产负
债表成果发现，这 3 类自然资源的数
据统计表格主要分为实物量表、价值
表、资产负债表（流量表）三大类。

以林木资源为例，其价值表不仅
有直接经济价值，还有涵养水源、固定
氮 磷 钾 、吸 收 SO2、HF、NOX、产 生 负
氧离子、降低噪声等间接经济价值，以
及生物多样性等存在价值。

包存宽告诉记者，实物量表主要

反映自然资源的数量和质量，但目前主
要是数量方面的指标，而且数量方面的
指标一方面要利用现有的统计数据，另
一方面也需通过卫星遥感进行纠正。价
值量表包含了存量和流量。其中，流量
表则能反映一定时段内自然资源的变化
情况，再参考生态功能区划、综合环境质
量等，可以作为区域内（比如吴中区）财
政转移支付或跨区域（比如各镇之间）生
态补偿的科学性依据。

包存宽认为，目前自然资源资产评
估方法仍然有待进一步完善，生态价值
相对于经济价值被低估，而生态价值中

“无形的”生态服务价值相对于“有形的”
生态产品价值被低估，“正面的”如释放
负氧离子的生态价值相对于“负面的”如
吸附二氧化硫的生态价值被低估。很多
时候，生态价值尽管“算不过”经济价值，
但并不是一定要生态价值比经济价值高
才去保护。价值量表可以帮助政府部门
提升管理水平，同时引导生态与自然保
护的公共财政投资导向进一步优化，把
资金投向市场不愿意投资，而又具有较
大的或潜在生态价值的方面。

编制应用互相促进

9 月 17 日，国家统计局提出《编制自
然资源资产负债表试点方案》，明确今年
下半年到明年底，包括内蒙古呼伦贝尔
市、浙江湖州市、湖南娄底市、贵州赤水
市、陕西延安市等 5 地将开展编制自然
资源资产负债表试点工作。

吴中区虽然不在试点地区之列，但
吴中区委区政府主动作为，从去年开始
就委托中国生态文明研究与促进会相关
专家学者展开了自然资源资产负债表相

关探索工作。
深圳市环境科学研究院生态所主任

叶有华表示，吴中区目前的探索能够为
国家自然资源资产负债表编制团队积
累更多经验。自然资源资产负债表是
一 个 大 的 表 系 统 ，希 望 能 基 于 当 地 的
具体情况，构建自然资源资产负债表的
吴中模式。

叶有华建议，自然资源资产的数据
平台建设、数据采集指南的编制能与当
前的研究工作同步开展，同时注意把研
究和应用同步起来。国家《生态文明建
设体制改革总体方案》刚颁布不久，自然
资源资产负债表的工作可以跟审计、考

核、责任追究制度建设齐头并进，将有关
工作纳入“十三五”规划和年度计划中，
制定能够落实的具体措施。

环境保护部政策法规司政策处副处
长赖晓东认为，无论是编制自然资源资
产负债表，还是开展绿色 GDP 研究，本
质上都是要优化经济发展，处理好经济
与环境的关系，最终实现经济社会发展
与环境保护相协调。

赖晓东建议，自然资源资产负债表
的编制要以应用为目标，尽快把现有的
核算结果用在吴中区将要做的重大行政
决策、重大规划中，起到一定的规范调整
作用。从源头抓起，结合环境保护的要

求加以考虑。而应用中发现的问题
可以再反推到研究工作中，进一步
完善研究方法、研究路径，数据的准
确性等。

用好抓手推进改革

自然资源资产负债表与生态文
明绩效考评是当前生态文明体制改
革的重要组成部分。江苏省环保厅
副厅长柏仇勇认为，两者是改革的
重点和热点，也是有机统一、相辅相
成的整体，前者是重要基础，后者是
实现保障，前者为后者提供信息支
撑，后者为前者提供了决策支持，实
践中需要把这两项改革同步推进、
全面探索。

柏仇勇表示，吴中区的探索成
熟后，可以在江苏全省范围内由小
及大，由点到面，摸清自然资源资产
生态价值的“家底”，探索评价一任
党委政府乃至一个党政领导任期内
在生态环保上的责任与贡献，为生
态文明制度体系的进一步完善奠定
基础，做出贡献。

为进一步强化生态红线管控，
江苏省正着手对 省 级 生 态 红 线 规
划进行优化调整，按照应保尽保、
功 能 稳 定 的 原 则 ，进 一 步 扩 大 生
态 红 线 保 护 范 围 ，提 升 保 护 级
别。从已完成优化调整方案编制
的 地 方 看 ，多 数 生 态 红 线 保 护 面
积 有 不 同 程 度 增 加 ，如 南 京 生 态
红线保护区域占国土面积比例增
加 了 两 个 百 分 点 ，还 有 些 地 方 把
重 点 生 态红线区域保护级别由二
级提升到一级。

在柏仇勇看来，无论是编制自
然资源资产负债表，还是开展生态
文明绩效考评，都只是手段，根本目
的是为了保护自然资源、维护生态
资产、改善环境质量。从这一角度
出发，更多用好现有抓手。生态红
线划定就是一个重要切入点，从空
间管控的原则，促进自然资源减少
负债、增加盈余，推动生态资产储备
更加丰厚，强化保护生态也是政绩
的理念，引导形成绿色政绩观。

◆本报见习记者李苑

十八届三中全会提出“探索编制
自然资源资产负债表，对领导干部实
行自然资源资产离任审计”。

如何科学编制自然资源资产负债
表？如何准确核算自然资源及其资产
价值？如何准确理解自然资源资产负
债表的编制？带着这些疑问，记者专
访了环境保护部南京环境科学研究所
所长高吉喜。

中国环境报：如何准确界定自然
资源？

高吉喜：这是编制好自然资源资
产负债表的第一个关键问题。建立自
然资源资产负债表，就是核算自然资
源资产的存量及其变动情况，以全面
记录和掌握一定时期内经济活动对自
然资源资产的占有、使用、消耗，以及
恢复和增值活动，评估当期自然资源
资产实物量和价值量的变化，作为考
核领导干部发展经济对资源和生态环
境破坏状况和修复程度的科学依据。

要准确地界定自然资源，一方面
要清楚辨析“自然资源”、“自然资源资
产”、“自然资源资本”3 个不同概念，
另一方面要结合国家《生态文明体制
改革总体方案》来考虑，其中中央政府
直接行使所有权的石油天然气、贵重

稀有矿产资源、重点国有林区、大江大河
大湖和跨境河流、生态功能重要的湿地
草原、海域滩涂、珍稀野生动植物等，是
需要重点考虑并列入当前核算的自然资
源资产。

自然资源统计口径不一样，对自然
资源的价值评估会产生巨大影响。以森
林为例，可以分为灌木林、乔木林，也可
以分为用材林、防护林、经济林，按照生
态功能划分，又可以分为用材林、水源涵
养林、水土保持林、防风固沙林等，分类
不一样、统计口径不一样，计算出来的价
值也不一样，最后干部考核评价的结果
就不一样。

中国环境报：如何准确核算自然资
源及其资产价值？

高吉喜：这是编制好自然资源资产
负债表的第二个关键问题。自然资源资
产负债表，表面上是“自然资源资产账
户”的概念，实质上是对经济社会活动环
境成本和发展方式的反映。但在初期认
识和条件有限的情况下，可先从此前开
展的自然资源平衡表、自然资源账户、自
然资源核算、生态资产评估核算等基础
工作开始，逐步过渡到自然资源资产负
债表。

当前自然资源资产负债表的内容一
般涵盖 3 部分，一是自然资源实物量，这
个相对较明确；二是由实物产生的生态

价值，国际上通用的有固碳释氧、污染净
化、生物多样性等作用；三是自然资源产
生的经济社会文化价值，如旅游价值等。

准确核算自然资源及其资产价值是
非常困难的，实物量核算相对比较容易，
但在统计口径上仍然存在分歧，统计口
径不一样，对生态环境影响的判断就会
出现差异。如水资源，可以统计水资源
的面积，也可以统计水资源的量。以平
原地区的水库为例，并不是面积越大就
越好，因为从生态角度来看，平原水库面
积越大，蒸发量就越大。建造的水库越
多，水资源消耗量就越多，不利于水资源
的保护和高效利用。

目前，自然资源生态价值的核算方
法很多，但是选择的模型不一样，选取的
参数不一样，计算出来的价值差别会非
常大，有时会相差好几个数量级。而自

然资源的经济社会价值，计算方法不一
样，计算结果差别也同样很大。因此，选
用什么样的方法更为科学，在学术界也
有不同看法。

中国环境报：如何准确理解自然资
源资产负债表编制？

高吉喜：这可以说是编制好自然资
源资产负债表的第三个关键。从理论上
讲，要科学、准确和客观地编制好自然资
源资产负债表编制是一件很复杂的工
作，但从实际应用来讲，自然资源资产负
债表编制不一定要搞得太全面、太复杂，
特别是在试行阶段，应以简单、可操作和
实用为主，其中关键是要准确理解中央
要求自然资源负债表的目的。

为什么要编制自然资源资产负债
表？中央有关文件讲得很清楚。简单地
讲，是因为经济活动导致资源的消耗和
环境的退化，但对这个问题大家认识不
够，或重视程度不够。因此，需统计自然
资源的变化，开展自然资源资产评估。
通过对自然资源资产负债表的编制，引
导地方政府和公众对生态、环境的重视，
促进环境与经济协调发展。

为此，自然资源资产负债表编制和
应用需上升到自然资源与经济活动的关
系，需联系国民经济与社会的发展，看增
加了多少 GDP，消耗了多少自然资源，
如何实现经济社会发展与自然资源的平

衡。所以，从这个意义上讲，自然资
源资产负债表的编制不能仅仅停留
在对自然资源账户的统计上。

不过，自然资源负债表编制刚
刚开始，初期不能要求太高。因此，
建议在试行阶段，各地在编制形式
上及方法选择上可以多样化，这样
便于从中选择更为科学、实用、符合
中国国情的自然资源负债表编制办
法，为今后在全国推广提供借鉴和
依据。

中国环境报：编制自然资源资
产负债表有哪些考虑或目的呢？

高吉喜：编制自然资源资产负
债表，一是要摸清家底，因为家底不
清不利于对自然资源资产进行科学
认识和有效管理；二是强化对自然
资源的管理，改变官员政绩考核标
准“唯 GDP 论”的现状，避免以牺牲
资源和环境为代价来换取经济增
长；三是促进领导干部加强自然资
源保护，编制自然资源资产负债表，
对领导干部进行自然资源资产离任
审计，建立生态环境损害责任终身
追究制度，促使领导干部转变发展
理念，促进一个地区自然资源和生
态环境保护。说到底，是为了保障
环境与经济协调发展，为了实现可
持续发展，建设美丽中国。

算好经济社会发展的生态账
——专访环境保护部南京环境科学研究所所长高吉喜

摸清家底才能正确决策

苏州吴中区编制“生态清单”

◆任丹萍 周兆木

浙江省桐庐县近年来准确把握绿
色发展脉搏，全面强化“绿水青山就是
金山银山”理念，实现治水发展两不
误。今年 1 月~9 月，全县接待国内游
客 871.2 万人（次），同比增长 14.96%，
实现旅游经济收入 88.35 亿元，同比增
长 16.71%，全力开创了绿色崛起、转
型发展新局面。

绿色发展达共识

从传统的 GDP 英雄论来审视，桐
庐是一个缺资源、缺区位、缺政策、缺
空间的典型山区小县。但从生态文明
时代来审视，桐庐是一个资源丰富的
大县，更是一个发展潜力巨大的强县。

桐庐历届的县委、县政府更是把
生态环境当成“奢侈品”与“易碎品”来
对待，提出了“桐庐的最大优势是生
态，宁可速度慢一点，也要保护好山
水”的发展理念。“宁要绿水青山不要
污染的金山银山”可不是一句空话，为
了保护生态环境，开发区忍痛拒绝了
许多可能会产生污染的项目，近 3 年

光是否决不符合生态环境功能区规划与
环评审批制度的项目就有 500 多个，涉
及投资过百亿元。

一些重点山区乡镇无工业经济发展
基础，但是迫于 GDP 考核压力，不得不
在经济与环境这道选择题中来回徘徊犹
豫，考虑到这一点，桐庐县不断健全生态
考评制度，取消辖区内合村乡、新合乡两
个重点山区乡镇工业经济考核指标，加
重了生态环保考核比例。

合村乡书记周萍英介绍说：“取消了
工业经济考核指标，我们完全没有了心
理负担，可以放开手脚好好地走生态绿
色发展道路。”

除了在项目审批、综合考核方面下
功夫，桐庐县更是将生态资源作为“绿

色宝藏”予以保护，出台了除特殊情况外
的“不准砍一棵树，不准填一座湖，不准
卖一块石，不准挖一粒沙，不准出让一座
石塘”等“五个不准”决定，实行林木限
伐、河道资源、矿产资源保护等保护机
制。

桐庐县的生态环境也有了质的飞
越，境内 83 条主要河溪全部达到Ⅲ类以
上水质，其中Ⅰ、Ⅱ水质比例达 79.3%，
连续 8 年出境断面水质优于入境断面水
质，富春江出境断面水质近年首次达到
Ⅱ类水质。

美丽经济掘金矿

对于桐庐来说，生态是最大的优势，
如何把生态的优势转化为发展的优势，

把山水的优势转化成产业的优势就是必
须要做的。近年来，桐庐始终坚守“绿水
青山就是金山银山”的思路，以好山好水
好空气为依托、以原汁原味原生态为卖点，
引来了许多对环境要求极高的“凤凰”。

今年 8 月，桐庐县进行百亿招商引
资项目集中签约活动，共有签约项目 41
个，协议引资共计近 120 亿元，其中以看
重桐庐生态的健康服务、旅游休闲为主
的新兴产业占了一大半。

桐庐先后出台了《关于大力发展“美
丽经济”的决定》、《关于加快工业经济转
型升级的若干意见》，相继谋划了富春江
科技城、富春山健康城、迎春商务区、慢
生活体验区等四大产业平台。目前，富
春江科技城正在创建国家级开发区，迎

春商务区被评为浙江省现代服务业
集聚示范区。

桐庐县不断寻找“绿水青山”与
“金山银山”的最佳结合点，有效得
促进生态文明与经济建设深度融
合，美丽经济如花绽放。

百姓得益享红利

在桐庐，百姓不仅享有良好的
生态环境，也分享着经济社会的发展
成果，绿水青山实实在在地变成了金
山银山，得到实惠最多的是老百姓。

要说桐庐乡村的最有名的是什
么 ，那 非“ 生 态 ”和“ 民 宿 ”两 样 莫
属。依托良好的生态环境、优美的
山水风光，全县农村都发展起了“民
宿”特色旅游，吸引了来自上海、江
苏、省内等地的游客。

桐 庐 县 生 态 办 负 责 人 告 诉 记
者，过去桐庐山区的农民靠卖“山货”
过日子，现在有了良好的生态环境资
源，变成了卖“生态”致富。绿水青
山就是“绿色银行”，保护好生态环
境就是发展资源，桐庐将充分利用
好这一资源，走绿色发展的道路。

取消两个山区乡镇工业经济考核指标

桐庐放开手脚抓生态

秦岭主要流域

污水处理设施全覆盖

生态环境
得到极大改善

本报记者肖颖 通讯员仵博宝鸡
报道 记者从陕西省宝鸡市政府了解
到，宝鸡市坚持规划引领，不断加强自
然保护区建设，积极实施秦岭生态保
护项目，实现了秦岭地区人口和工业
集中区、主要流域带污水处理全覆盖。

秦岭是关中城市群天然生态屏
障，同时也是国家生态安全保障的主
体区域之一，有着“中国的中央国家公
园”的美誉，保护好秦岭意义重大。

近年来，宝鸡市积极贯彻落实《陕
西省秦岭生态环境保护条例》，加大法
律法规和生态保护的宣传力度，动员
全社会共同维护秦岭的美好环境，大
力营造保护秦岭生态环境的社会氛
围，建立保护长效机制，深入开展秦岭
生态环境综合治理，积极争取中省项
目和资金。

目前，在秦岭地区建成污水处理
项目 8 个，日处理污水 33.1 万吨。同
时，建设垃圾处理项目 7 个，日处理垃
圾 1247 吨，有效遏制了污水、垃圾对
秦岭地区生态环境的污 染 和 破 坏 。
尤 其 是 通 过 渭 河 综 合 整 治 等 措 施 ，
使整个秦岭宝鸡段的生态环境得到
极大改善。

张家口整治
草原天路
一个月拆除违建百余处

本报记者周迎久 通讯员郭静娴
报道 记者日前从有关部门获悉，河北
省张家口市从 9 月开始，由市委主要
领导带队，先后两次对草原天路进行
了实地调研考察，针对草原天路在建
设发展过程中存在的诸多环境问题，
强力推进草原天路监管治理，集中开
展了环境卫生、违规建筑大清理和大
整治行动。

张北县组织天路两侧各乡镇、科
局和草原天路旅游开发有限责任公司
等多次召开协调会议，研究出台了整
顿治理方案。从 9 月 12 日开始，对草
原天路全线及两侧各 1 公里范围内进
行 了 集 中 清 理 ，共 出 动 3000 多 人

（次），动用车辆 300 多台（次），清理生
活垃圾、建筑垃圾共计 250 余吨，使草
原天路沿线环境状况得到治理。

同时，草原天路管理公司为了确
保沿线干净整洁，集中设立可与小型
垃圾车配套的 3 立方米垃圾箱 30 个，
每个闸口、景点设立小垃圾桶 220 个，
同时安排草原天路公司建立了常态化
的卫生管理机制，保洁人员全部上岗
到位，不间断进行日常保洁。对于草
原天路两侧违规建筑物，主要是蒙古
包、临建帐篷、沙滩车游乐场所。截至
目前，摸排到的 127 处违章建筑已全
部拆除。

此外，张家口市将在天路新建 40
个停车场和农贸市场，同时增设垃圾
箱，购置垃圾压缩车，并编制天路建设
发展规划，以彻底解决天路存在的相
关问题，留住天路美景。

胶州湾开展
生物多样性监测
设置 14个监测点位

每月监测一次

本报通讯员王诺 王艳玲青岛报
道 2015 年山东省青岛市环保局在胶
州湾实施了海洋浮游植物、海洋浮游
动物和海洋底栖等生物多样性监测。
设置了 14 个监测点位，分别分布在东
岸、北岸、西岸、湾中心及湾口处，监测
时间定为 5 月、8 月和 10 月，监测频次
每月一次。

调查工作按照《海洋调查规范》
（GB12763-2007）与《海洋监测规范》
（GB17378-2007）开展。浮游动物采
用浅水Ⅰ型浮游生物网，浮游植物样
品采用浅水Ⅲ型浮游生物网，自底（距
底两米）至表垂直拖网取得。样品经
5%福尔马林海水溶液固定保存。底
栖生物样品系用 0.05 平方米抓斗采泥
器采集，每站采泥两次，所获泥样经孔
径为 0.5 毫米的套筛冲洗后，挑拣全部
生物个体作为一个样品，生物标本浸
于 75%酒精溶液中固定保存。

目前，胶州湾海洋生物现场采样
工作已经完成，实验室分析工作正在
进行。

江苏省吴中区编制自然资源资产负债表时，把湿地作为 3 个自然资源要素之一，
其中太湖湿地统计总价值最高。图为太湖湿地公园。 吴中区环保局供图

案例

•如何界定自然资源

•如何核算自然资源及其资

产价值

•如何理解自然资产负债表

的编制


